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04 体验

目前，香洲区无障
碍通道的日常养护主
要由香洲区市政中心、
正方控股公司负责；珠
海市在建道路工程未
移交给区市政中心管
养的，由城建集团、交
通集团等负责，主管部
门为市公路局；香洲区
未移交在建项目则由
香洲区公用事业管理
中心负责。

若市民发现有损
坏 的 地 方 ，可 致 电
12345 市民热线反映
问题，管养单位接到通
知后会立即安排维修。

发现损坏可致电
12345维修

部分盲道被占用、无障碍缓坡设计不规范，专家建议：

改善“细节”让无障碍设施更畅通

无障碍环境建设体现了一座城市的文明程度。
近年来，我市城市无障碍环境建设水平明显提高，无
障碍设施遍布主要道路、车站、影剧院、图书馆、商场、
医院、酒店等公共场所。不过，部分热心市民和残疾
人士反映，无障碍设施数量虽然不少，但部分设计不
够周全，便利程度大打折扣。

采写：本报记者 刘雅玲
摄影：本报记者 吴长赋

近年，我市无障碍环境
建设整体水平不断提高。

市残联相关负责人介
绍，我市新建、改扩建道路项
目，均按照相关标准设置了
盲道、无障碍通道、提示标识
等；城市主要道路增设了机
动车道和非机动车道隔离护
栏，便于保障残疾人顺利通
行；地下通道均设置了无障
碍坡道，基本满足了残疾人
的无障碍出行需要。

据了解，目前我市高速
公路服务区、公共汽车站、长
途汽车站、民用机场旅客航
站区、城际铁路客运站、现代
有轨电车站台无障碍设施设
置率达到100%。全市共有
179辆公交车在车厢后门处
设有残疾人上下车装置，加
装了无障碍轮椅坡道板，在
车厢内设置残疾人专座，并
设有帮助残疾人固定轮椅的
硬件设施。

无障碍环境建设整体水平提高

现 状

记者近日走访发现，
在我市不少医院、银行、商
场等公共场所，专门设置
了带扶手的坡道和供残疾
人使用的卫生间，十分暖
心。但与此同时，记者也发
现部分盲道、缓坡等无障碍
设施存在“中看不中用”的
弊端。不仅没有提供“无
障碍”便利，反而容易引发
安全问题。

盲道常被占用

记者看到不少盲道被垃
圾箱、消防栓、石墩、单车、报
刊亭等物体阻隔，有的中间

“长”出了柱子或“蹦”出个亭
子，甚至突然拐向左右两侧
的石墩，非常危险。

近日，记者从前山沃尔
玛往新香洲华润万家方向步
行，发现其中一段50米左右
的盲道被公共自行车停放点
占用；翠景中、翠景工业区等
人流量较大的巴士站周边人
行道，也被共享单车塞得满
满当当，普通的行人都难以
通行，更别说视障人士使用
盲道了。

残疾人常用道路不平

一名视障人士向记者反
映，“明珠路通往香洲区残联
的翠珠二街人多车多，残疾

人士使用率很高，根据无障
碍设计要求，道路要平整，但
这条路坑洼不平，雨后更是
泥泞不堪，有视力障碍的人
根本不敢走。”

无障碍缓坡设计不规范

记者还发现，有些银行
建设的无障碍缓坡不够规
范，坡道过窄或过陡，轮椅
行走不便。例如，柠溪加油
站附近的一家建设银行，给
轮椅通行的无障碍通道比
较窄，目测宽度不超过70厘
米，轮椅上去后根本无法拐
弯进入大厅；此外，吉大一家
光大银行门口的无障碍通
道，贴心地设计了扶手，但由
于坡度太大，一位残疾人坐
着轮椅费了很大的劲也上
不去，最后在旁人的帮扶下
才勉强通行。相比较而言，
柠溪加油站附近一家农业
银行门口的缓坡则高低适
中又宽敞，轮椅上下毫不费
力。

此外，市三中门前的一
条人行道，虽然路面设置了
轮椅标识，但路牙高度较高，
轮椅上下比较困难。柠溪路
和柠溪北路交会处一街心公
园入口处，设置了一排石墩，
两个石墩之间的宽度不到
60厘米，轮椅难以通行。

部分无障碍设施有“障碍”

问 题

剖 析

针对我市无障碍环境建设
现状存在的问题，记者采访了市
残联相关工作人员。对方表示，
目前我市无障碍环境建设存在
监督管理不到位、工作协调机制
不完善等问题。法律虽有关于
无障碍环境建设的规定，但针对

建设管理责任未落实的相关处
罚机制并不完善，导致实际执行
力不强。由于设施管理维护不
到位，部分无障碍设施形同虚
设，或建成但未实际投入使用，
或因损坏无法使用，成为占用资
源的摆设。

无障碍环境建设监管机制待健全

市残联建议，首先，在公共建
筑和设施的规划、建设、验收环
节，要进一步规范无障碍设施建
设的审批、审查、监督制度；进一
步健全无障碍环境建设的工作机
制，增强规划、建设、市政、公交、
残联等相关职能部门无障碍环境

建设的主体意识、责任意识，让无
障碍环境建设规范得到执行，完
善无障碍设施建设，提高管理水
平；加强对“无障碍”的宣传，努力
创造良好的无障碍环境和氛围，
提高残疾人士平等参与社会生活
的融入感和幸福指数。

完善设施建设 提高管理水平

支 招

据香洲区城市管
理综合执法局市政设施
科相关工作人员介绍，
今年8月全区开始进行
无障碍通道整治行动，
截至12月，共维修整治

341个点，修复断头、

破损无障碍通道长度约

1300米；投入资金约

261万元。

提 醒

数 字

“近年来，珠海在无障碍环境
建设方面的努力有目共睹，但细节
方面还有待完善。”珠海市盲协主
席罗清敏根据自身和协会会员的
经历提出一些建议，“例如，现在很
多小区或学校路口设置了石墩作
为减速路障，但石墩实在太矮，我
有一次不小心撞上，整个人差点翻
过去，如果石墩高于成年人膝盖，
就算不小心撞上也会条件反射往
后退，危险系数会大大降低。”

罗清敏建议，城市主干道十
字路口一般都有盲人专用的语音

提示装置，但西区有些路口的语
音提示限时段开放，希望能全天
开放；公共场所升降电梯很少有
语音提示功能，视障人士每次乘
坐时都要问旁人“到几层了”，不
太方便；公共场所台阶边缘最好
安装金属边或突起的黄边，让视
障人士有所感应，以防踩空发生
安全事故；公交车身线路牌的亮
度需增强，方便视障人士辨认；电
影院放映厅大多是台阶上下，希
望能设置坡道方便坐轮椅、拄拐
杖等行动不便的人士出入。

从改善设计细节入手

建议一：

建议二：

我市无障碍
环境建设整体水
平不断提高。


